

Россия и Балтия

Выпуск 5

*Войны, революции
и общество*



МОСКВА НАУКА 2008

Russia and Baltia

Issue 5

*Wars, Revolutions
and Society*



MOSCOW NAUKA 2008

СОДЕРЖАНИЕ

ВВЕДЕНИЕ	5
ИССЛЕДОВАНИЯ	
<i>Ю.Л. Михайлова, Н.В. Промыслов (Москва)</i> . Прибалтийские немцы и русское общество в 1812 г.: к проблеме формирования образа	11
<i>А. Черпинска (Рига)</i> . Война 1812 г. в прибалтийско-немецкой исторической литературе (XIX–начало XX в.)	32
<i>Е.Н. Филатова (Минск)</i> . Латышские уезды Витебской губернии в восстании 1830–1831 гг.	40
<i>Т.-А. Таннберг (Тарту)</i> . Остзейские губернии в период Крымской войны	48
<i>Т. Бартеле (Рига), В. Шалда (Даугавпилс)</i> . Латышские беженцы в Петрограде (1915–1920)	81
<i>Р. Розенталь (Таллин)</i> . Влияние действий белогвардейской Северозападной армии на ход войны за независимость Эстонии (1918–1920)	113
<i>И.В. Нам (Томск)</i> . Латышские организации в Сибири в условиях революции и Гражданской войны (1917–1919)	139
<i>В.П. Штраус (Москва)</i> . Кузнецовы в Латвии	177
<i>С.Н. Ковальчук (Рига)</i> . Рижское окружение Каллистрата Жакова	185
<i>Т.И. Кузнецова (Даугавпилс)</i> . 1918 год в юбилейных изданиях Латвии (1918–1940)	211
ИСТОЧНИКИ	
<i>Е.Л. Назарова (Москва)</i> . Из истории добровольного флота России. Письмо К.Валдемарса к И.К. Бабсту. 1879 г.	227
<i>А.В. Гаврилин (Рига)</i> . Латвийская Республика в 1918–1940 гг. глазами латгальского православного священника	241

<i>И.Б. Томан (Москва). «Возвращенные письма»</i>	253
<i>А.А. Чапенко (Мурманск). Характеристика высшего командного состава Латвийской Народной армии по материалам Российского Государственного военного архива</i>	264

ВОСПОМИНАНИЯ

<i>И.Б. Томан (Москва). Воспоминания спустя полвека. (Из архива Б.А. Томана)</i>	281
<i>В.Э. Грицук-Даудэ (Айнажи–Новосибирск). Я горжусь тем, что я латышка!</i>	308
<i>Из воспоминаний московских латышей (Э.К. Якобсонс, Н.А. Кузьменко, М. Вейс)</i>	321
<i>А.П. Ионкус (Москва). Война глазами деревенского мальчика</i>	335
<i>А.В. Петриков (Москва). Жизнь и творческий путь академика А.А. Никонова. (К 90-летию со дня рождения)</i>	358

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

<i>В.Н. Маслов (Калининград). Научные конференции в Калининградской области, посвященные событиям Семилетней войны и Тильзитскому миру</i>	375
<i>И.А. Кукушкина (Москва). Российско-литовская комиссия историков</i>	382
<i>Е.Л. Назарова (Москва). Латвия – Россия – Весь мир. (К 125-летию Ф.-А. Балодиса и Г. Дерман)</i>	387
SUMMARY	394
СТАТЬИ И МАТЕРИАЛЫ, ОПУБЛИКОВАННЫЕ В ВЫП. 1-4	414
УКАЗАТЕЛЬ ИМЕН (Составитель <i>Е.Л. Назарова</i>)	418
СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ	440

CONTENT

INTRODUCTION	5
--------------------	---

INVEStIGATIONS

<i>Yu.L. Mikhailova, N.V. Promyslov (Moscow)</i> . The Baltic Germans in Russian public opinion in 1812: forming of image	11
<i>A. Cherpinska (Riga)</i> . The war of 1812 in the Baltic-German historiography (19 th – the beginnuig of 20 th c.)	32
<i>E.N. Filatova (Minsk)</i> . The Lettish districts of the Vitebsk government during the insurrection of 1830–1831	40
<i>T.-A. Tannberg (Tartu)</i> . The Baltic Provinces during the Crimean war	48
<i>T. Bartele (Riga), V. Shalda (Daugavpils)</i> . Latvian refugees in Petrograd in 1915–1920	81
<i>R. Rosental (Tallinn)</i> . The Influence of the Actions of the Northwestern White Army on the Course of the Estonian War of Independence (1918–1920)	113
<i>I.V. Nam (Tomsk)</i> . Latvian organizations in Siberia in the period of Revolution and Civil war (1917–1919)	139
<i>V.P. Shtraus (Moscow)</i> . The Kuznezovs in Latvia	177
<i>S.N. Kovalchuk (Riga)</i> . Kallistrat Zhakov's Friends in Riga	185
<i>T.I. Kuznetsova (Daugavpils)</i> . The year of 1918 in the Jubilee Publications of Latvia (1918–1940)	211

PUBLICATIONS

<i>E.L. Nazarova (Moscow)</i> . One episode from the history of the Russian voluntary fleet K. Waldermar's letter to J.R. Babst. 1879	227
<i>A.V. Gavrilin (Riga)</i> . The Republic of Latvia in 1918–1940 from the Latgalian priests' point of view	241
<i>I.B. Toman (Moscow)</i> . «Recovered letters»	253
<i>A.A. Chapenko (Murmanski)</i> . High officers of the Latvian People's Army according to materials of Russian State Military Archive	264

REMINISCENCES

<i>I.B. Toman (Moscow)</i> . Reminiscences after 50 years (From Toman's archive)	281
<i>V.E. Gritzuk-Daude (Ainazhi–Novosibirsk)</i> . I am proud to be Latvian	308
Life stories of the members of the Moscow Latvian Culture Society (Egons C. Jacobsons, Nadezhda A. Kuzmenko, Mirdza Veis)	321
<i>A.P. Jonkus (Moscow)</i> . The war through the eyes of a country boy	335
<i>A.V. Petrikov (Moscow)</i> . Academician A. Nikonov's life and creative development. (The 90-years anniversary)	358

SCIENTIFIC LIFE

<i>V.N. Maslov (Kaliningrad)</i> . Scientific conferences in Kaliningrad region	375
<i>I.A. Kukushkina (Moscow)</i> . The Russian-Lithuanian Commission of Historians	382
<i>E.L. Nazarova (Moscow)</i> . Latvia – Russia – The Whole World. (The 125-years anniversary of Fr. Balodis and H. Derman)	387
SUMMARY	394
PAPERS AND MATERIALS PUBLISHED IN ISS. 1–4	414
INDEX	418
AUTHORS	440